

En emergencia humanitaria pueblos indígenas de Colombia



Por: María Josefina Arce

Hace poco se celebró el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, instituido por la ONU en 1995 para abogar por el respeto a sus culturas y derechos fundamentales. Sin embargo, la jornada no sensibiliza a todos por igual y la realidad es que continúan siendo discriminados, perseguidos y exterminados en muchas naciones.

En Colombia por ejemplo, no existen garantías para la vida de estos pueblos originarios, que hoy son uno de los objetivos fundamentales de la violencia que cada día estremece al país.

La ONIC, Organización Nacional de Indígenas de Colombia, declaró en las últimas horas la emergencia humanitaria, económica y social de esas comunidades en todo el territorio, ante la persecución de que son objeto.

La entidad aseguró que “la situación humanitaria y la estrategia de despojo territorial en la que viven nuestros pueblos originarios, no da espera. Estamos enfrentados a un genocidio físico y cultural.”

Lo cierto es que la firma del acuerdo de paz en 2016 entre la otrora Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo y el gobierno del entonces presidente Juan Manuel Santos no ha traído la

esperada y necesaria paz, y la violencia forma parte todavía de la cotidianeidad de la sociedad.

En los últimos meses la situación se ha tornado sumamente alarmante, pues se ha incrementado el número de asesinatos de dirigentes sociales y comunitarios, líderes indígenas y ex guerrilleros.

Grupos paramilitares y narcotraficantes han asesinado 159 líderes indígenas desde noviembre de 2016 hasta la fecha. Uno de los hechos más reciente tuvo lugar el último fin de semana cuando un grupo armado ultimó a balazos a dos guardias indígenas del resguardo de San Francisco, municipio de Toribio, en el departamento del Cauca, uno de los más golpeados por los asesinatos y amenazas de muerte.

Ante el recrudecimiento de la ola de violencia, el presidente Iván Duque ha tenido que admitir que en muchas regiones colombianas están amenazadas las comunidades indígenas.

Duque aseguró que el gobierno está tomando medidas de prevención y se buscará a los responsables de este hecho para llevarlos a la justicia.

La Oficina de la Alta Comisionada de la ONU en Colombia ha expresado su preocupación por las constantes agresiones contra la comunidad Nasa en el Cauca.

Alberto Brunori, representante de esa agencia, explicó que en lo que va del 2019, la Oficina ha recibido información sobre el homicidio de 36 integrantes del Pueblo Nasa del Norte del Cauca, 53 amenazas de muerte y 8 atentados..

Un informe del Centro de Memoria Histórica divulgado en las últimas horas indica que 70 por ciento de los pueblos originarios están en riesgo de exterminio.

Señala el documento que los 102 pueblos ancestrales que existen en el país corren el riesgo de genocidio por la violencia orquestada por grupos armados ilegales que se disputan los territorios.

Los pueblos indígenas ven cada día pisoteados sus derechos y hasta el momento no han visto una real preocupación de las autoridades, que no han cumplido con lo estipulado en el acuerdo de paz en lo referente al capítulo étnico. Como han denunciado, padecen en sus territorios las consecuencias de un modelo político y económico excluyente impuesto por sucesivos gobiernos.

<https://www.radiohc.cu/especiales/comentarios/198872-en-emergencia-humanitaria-pueblos-indigenas-de-colombia>



Radio Habana Cuba